

Pemanfaatan Bahan Rujukan Sebagai Referensi Mahasiswa Semester Akhir Di Perpustakaan Universitas Labuhan Batu (ULB)

Juni Ervina Sari, Yusra Dewi Siregar, Yusniah

Universitas Islam Negeri Sumatera Utara

Abstract. *The aim of this research is to find out the reference materials that students use in completing their final assignments. To find out the use of reference materials in the Labuhan Batu University library. To find out the obstacles for final semester students in servicing reference materials at the Labuhan Batu University library. In this research, the author used a type of field research (Field Research), with a qualitative descriptive method, and used data collection techniques through interviews, documentation and observation. The informants in this research were users at the Labuhanbatu University library who were selected by researchers according to the research subject criteria. The results of this research show the use of reference materials in the Labuhan Batu University library to find them quickly and precisely, more broadly to explore various information needed by final semester students. Many use the library to look for information or references they need as reference materials or references in the form of books. texts and special references for scientific works such as theses, journals, articles as final semester student references in the Labuhan Batu University library.*

Keywords: *Utilization of Materials, References, Labuhan Batu University*

Abstrak. Tujuan dalam penelitian ini untuk mengetahui Untuk mengetahui bahan rujukan yang di manfaatkan mahasiswa dalam penyelesaian tugas akhir. Untuk mengetahui pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu. Untuk mengetahui kendala mahasiswa semester akhir dalam pelayanan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu. Dalam penelitian ini, penulis menggunakan jenis penelitian lapangan (*Field Reserch*), dengan metode deskriptif kualitatif, dan menggunakan teknik pengumpulan data melalui wawancara, dokumentasi, dan observasi. Informan dalam penelitian ini adalah pemustaka di perpustakaan Universitas Labuhanbatu yang dipilih peneliti sesuai dengan kriteria subjek penelitian. Hasil penelitian ini menunjukkan tentang Pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu untuk menemukan dengan cepat dan tepat, lebih luas lagi menelusuri berbagai informasin yang dibutuhkan mahasiswa semester akhir banyak memanfaatkan perpustakaan untuk mencari informasi atau referensi yang mereka butuhkan sebagai bahan rujukan atau referensi baik berupa buku teks maupun khusus referensi karya ilmiah seperti skripsi/tesis, jurnal, artikel sebagai referensi mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu.

Kata Kunci : Pemanfaatan Bahan, Rujukan ,Universitas Labuhan Batu

LATAR BELAKANG

Penggunaan adalah salah satu cara seseorang mencapai tujuan atau mendapatkan data yang mereka perlukan untuk memenuhi kebutuhan mereka akan bahan referensi. Penggunaan bahan referensi juga dapat diperoleh dengan membaca berbagai macam bahan di lokasi, dan mendapatkan lebih banyak manfaat dari bahan referensi tersebut. Penggunaan bahan referensi merupakan suatu gerakan untuk mencari data yang diperlukan. Materi laporan berbentuk buku dan ada pula yang dalam struktur terkomputerisasi, baik tersebar sebagai media Disc ROM atau dimasukkan dalam struktur virtual yang saat ini kita kenal sebagai web. Pemanfaatan sumber referensi seperti kumpulan referensi, buku pelajaran dan artikel diary sebagai bahan penyusunan logika dan pembelajaran di Universitas Labuhan Batu merupakan hal yang patut dilakukan oleh mahasiswa demi kemajuan penelitiannya. Semua jenis bahan referensi merupakan koleksi perpustakaan atau unit data (Handayani, 2021).

Sedangkan referensi adalah referensi yang digunakan, sedangkan bahan referensi

adalah laporan atau koleksi yang ada di perpustakaan yang dapat dijadikan rujukan atau referensi untuk memperoleh data. Kalau masuk perpustakaan, maka buku-buku yang disusun di rak atau di pantries itu merupakan jenis laporan yang ada di perpustakaan, misalnya karya cetak seperti buku, dan sebagainya, ada pula yang merupakan karya rekaman seperti kaset suara, rekaman, CD, DVD. terlebih lagi yang lain (Saleh, 2014).

Encyclopedia of Librarianship Dikatakan bahwa bahan rujukan adalah sumber, buku, majalah, makalah, dan handout, serta peta, garis besar, rekaman suara, gambar diam dan bergerak, slide, bahan struktur miniatur, bahan perpustakaan elektronik (terkomputerisasi) dan bahan lain, misalnya. , contoh materi model item dapat diingat untuk pengumpulan materi referensi. Selain itu, menurut Sri Marnodi sebagaimana dikutip oleh Abdul Rahman dan Mustafa, bahan referensi merupakan sumber penting yang dapat digunakan untuk menjawab pertanyaan referensi. Macam-macam bahan referensi yang memberikan data langsung, misalnya referensi kata, buku referensi, indeks, kronik, sumber atau panduan pribadi, buku faktual (Saleh, 2014)

KAJIAN TEORITIS

Pengertian Bahan Rujukan

Bahan rujukan umum atau *reference source* disebut juga koleksi referensi. Dalam *America Library Assocation Glossary of Library Terms* disebutkan dua defenisi untuk bahan rujukan, yaitu : (a) sebuah buku yang disusun dan diolah sedemikian rupa untuk di gunakan sebagai sumber menemukan informasi tertentu dan tidak untuk di baca secara keseluruhannya (b) sebuah buku yang penggunaannya terbatas dalam gedungperpustakaan. Koleksi referensi atau bahan rujukan disebut buku buku karena merupakan sumber sumber yang dapat memberikan rujukan dan keterangan suatu topik. Bahan rujukan pada suatu perpustakaan biasanya di tempatkan tersendiri dan tidak boleh dibawa pulang hanya dibolehkan dibaca di tempat. (Swastika, 2019)

Pengertian Koleksi Referensi

Koleksi referensi merupakan suatu sisi dari perpustakaan aktifitasnya tidak berdiri sendiri tetapi merupakan kesatuan dari perpustakaan secara keseluruhan. Koleksi perpustakaan ditinjau dari isinya yaitu koleksi sirkulasi (buku teks yang biasa dipinjam). Dalam memanfaatkan perpustakaan yang harus dipahami oleh para pemustaka adalah memahami masing-masing fungsi dari koleksi tersebut. Ada juga koleksi referensi inimerupakan koleksi yang memberikan penjelasan tentang informasi tertentu, informasi ini bersifat menyeluruh fungsinya memudahkan penemuan informasi dengan cepat, tepat dan benar.

METODE PENELITIAN

Metode Penelitian

Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif yang mana proses yang dihasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis ataupun lisan dari sekitaran orang-orang dan perilaku diamati. Maka metode deskriptif merupakan metode yang digunakan untuk mendeskripsikan atau menganalisis suatu hasil penelitian. metode penelitian kualitatif adalah instrumen kunci, teknik pengumpulan data dilakukan secara triangulasi atau gabungan observasi, wawancara, dokumentasi. Penelitian ini menggunakan data deskriptif berupa kata-kata tertulis maupun lisan dari perilaku yang dapat diamati.

Dengan menggunakan metode yang tepat diharapkan mampu menganalisis secara kritis suatu permasalahan yang berkaitan dengan penulisan skripsi. Penelitian ini merupakan penelitian lapangan (*Field Research*) yaitu kumpulan data dari lapangan, sebagai objek berupa individu, kelompok dan lembaga. Kemudian data yang di peroleh kemudian di kumpulkan dan disusun untuk menghasilkan suatu teori.

Lokasi Dan Waktu Penelitian

Lokasi Penelitian

Penelitian ini di laksanakan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu yang beralamat di jalan Singinga Mangaraja No. 126A Km 3.5 Aek Tapa, Bakaran Batu Kecamatan Rantau Selatan, Kabupaten Labuhan Batu Sumatera Utara 21418. Saya memilih lokasi penelitian ini karena sebelum saya melakukan penelitian saya mengobservasi dilokasi tersebut dan bertanya langsung kepada pustakawan yang bekerja di perpustakaan universitas labuhan batu dan pemustaka atau mahasiswa semester akhir bahwa saya menemukan beberapa permasalahan/fenomena yang sesuai dengan judul yang saya angkat selain itu didukung juga dengan data penelitian yang saya dapatkan dilapangan.

Waktu Penelitian

Adapun penelitian ini dilakukan di Perpustakaan Universitas Labuhan Batu. Penelitian ini berlangsung selama 4 bulan, dimulai pada bulan Maret, April, Mei, Juni. Merupakan proses untuk terselesainya skripsi peneliti yang dimulai dari observasi sampai akhir penelitian selesai hingga merupakan hasil yang dapat membantu peneliti.

Keseluruhan tahap penelitian tersebut dapat dirinci pada tabel berikut:

Tabel 1. Rencana Kegiatan Penelitian

NO.	Kegiatan	Maret				April				Mei				Juni – Juli			
		1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4
1.	Penyusunan Proposal																
2.	Penyusunan Instrumen Penelitian																
3.	Mulai Memasuki Lapangan																
4.	Proses Pengumpulan Data di Lapangan																
5.	Analisis Data																
6.	Pembuatan Hasil																
7.	Penyempurnaan Skripsi																

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pemanfaatan bahan rujukan sebagai referensi mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu (ULB)

Pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu untuk mencari informasi atau referensi yang dibutuhkan oleh mahasiswa terutama pada bagian referensi yang akan digunakan sebagai bahan rujukan mahasiswa semester akhir yang membutuhkan informasi dan menelusuri berbagai bahan rujukan yang ada di perpustakaan Universitas Labuhan Batu. Bahan rujukan atau bahan pustaka untuk menyebarkan informasi biasanya perpustakaan menyelenggarakan berbagai jenis koleksi referensi kepada pemakai. Bagus tidaknya suatu perpustakaan harus mampu merespon dengan menyediakan koleksi atau bahan rujukan yang terbaik untuk pemustaka. Bentuk bahan rujukan atau koleksi referensi dapat berupa hal-hal yang mudah seperti daftar buku-buku untuk mahasiswa yang melakukan penelitian di semester akhir. Seperti yang disampaikan oleh informan Apriyani syahfitri selaku mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu. pemanfaatan bahan rujukan sebagai referensi mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu Menurut pendapat informan.

“pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu oleh mahasiswa adalah mencari informasi atau referensi yang dibutuhkan oleh mahasiswa terutama mahasiswa semester akhir dapat mencari koleksi yang ada di perpustakaan baik berupa buku teks maupun khusus referensi penelitian karya ilmiah seperti skripsi, artikel dan jurnal untuk menyelesaikan penelitian atau tugas akhir yang akan diteliti.” (wawancara dengan Apriyani

syahfitri, selasa 7 Juni 2023, jam 11 WIB di perpustakaan ulb)

Dari hasil wawancara di atas penulis dapat menyimpulkan bahwabahan rujukan atau referensi di perpustakaan Universitas Labuhan Batu lebih banyak mahasiswa semester akhir memanfaatkan bahan rujukan skripsi,dan jurnal sebagai referensi yang digunakan. Seperti tentang pemanfaatan bahan rujukan sebagai referensi mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu bahwa bahan rujukan di perpustakaan tersebut sangat banyak dan yang digunakan terlalu sering mahasiswa semester akhir lebih mencari jurnal bahkan skripsi/tesis yang menjadi bahan referensi yang mereka butuhkan dan yang sesuai dengan apayang mereka butuhkan.

Ditambahkan kembali oleh informan 2 widya prasetya selaku mahasiswa semester akhir mengenai bahan rujukan yang sering digunakan mahasiswa semester akhir sebagai bahan referensi mengatakan bahwa

“Bahan rujukan yang sering digunakan mahasiswa semester akhir adalah bahan rujukan mengenai penelitian karya ilmiah seperti (skripsi, artikel, jurnal) koleksi buku teks metode penelitian, statistik dan buku teks yang berkaitan langsung dengan tugas akhir yang diteliti. Bahan rujukan yang sering digunakan mahasiswa semester akhir adalah berupa koleksi karya ilmiah seperti skripsi, jurnal dan artikel. Selain itu buku teks seperti buku bahan pemustaka yang berkaitan dengan judul tugas akhir mahasiswa,panduan penulisan karya ilmiah, statistik, dan lain sebagainya yang berkaitan dengan penelitian mahasiswa akhir adalah bahan rujukan penelitian terdahulu seperti skripsi dengan bagian bagian yang Bahan rujukan yang biasanya di gunakan oleh para mahasiswa/i semester akhir tersedia menurut jurusannya masing-masing. Bahwa bahan rujukan yang digunakan kebanyakan skripsi yang dimanfaatkan mahasiswa semesterakhir untuk dijadikan bahan rujukan atau referensi” (wawancara dengan Widya Prasetya, selasa 7 Juni 2023, jam 11 WIB di perpustakaan ulb)

Ditambahkan kembali oleh informan 3 mengenai cara pemustaka memanfaatkan bahan rujukan yang ada di perpustakaan

“Cara pemustaka memanfaatkan bahan bahan rujukan dengan cara meminjam koleksi berupa buku dengan syarat adanya kartu anggota perpustakaan, jika belum menjadi anggota mahasiswa dapat membaca ditempat dan mencatat informasi dari buku, koleksi Referensi seperti ensiklopedia, kamus, direktori maupun penelitian karya ilmiah (skripsi, artikel, jurnal, thesis, disertasi) tidak dapat dipinjam tetapi dibaca ditempatatau bisa di foto dan dicatat infromasi tersebut atau dikerjakan langsung di perpustakaan.” (wawancara dengan Dinda Pratiwi, Selasa 7 Juni 2023, jam11 WIB di perpustakaan ulb)

Dari hasil jawaban para informan diatas penulis menyimpulkan darijawaban informan

yaitu bahwa dalam memanfaatkan bahan rujukan yang ada di perpustakaan universitas labuhanbatu adalah dengan berkunjung ke perpustakaan, mencari koleksi ke rak buku sesuai dengan rujukan buku yang dibutuhkan. Selain itu, pustakawan juga memberikan petunjuk terkait artikel maupun jurnal yang dapat diperoleh melalui online pada e-pustaka maupun e-jurnal gratis yang tersedia secara online. Biasanya mahasiswa mendatangi perpustakaan untuk kebutuhan memenuhi tugas akhir untuk mendapatkan gelar dan juga tugas akhir sebagai persyaratan untuk mencapai kelulusan mahasiswa akhir untuk mencari suatu koleksi atau bahan rujukan yang akan menunjang dalam pembuatan skripsi namun ada juga beberapa mahasiswa memanfaatkan koleksi tersebut untuk memenuhi kebutuhan informasi mereka atau sekedar menyalurkan hobi mereka dalam membaca. Cara pemustaka memanfaatkan bahan bahan rujukan dengan cara meminjam koleksi berupa buku dengan syarat adanya kartu anggota perpustakaan, jika belum menjadi anggota mahasiswa dapat membaca ditempat dan mencatat informasi dari buku, koleksi Referensi seperti ensiklopedia, kamus, direktori maupun penelitian karya ilmiah (skripsi, artikel, jurnal, thesis, disertasi) tidak dapat dipinjam tetapi dibaca ditempat atau bisa di foto dan dicatat informasi tersebut atau dikerjakan langsung di perpustakaan. Berdasarkan jawaban dan alasan dari tiap informan itu, maka bisa dipahami bahwasanya koleksi yang ada pada Perpustakaan ULB pada realitasnya sangat membantu para mahasiswa S1 tingkat akhir untuk penyelesaian skripsinya adalah koleksi buku, koleksi referensi, jurnal, sertaskripsi.

Dimanfaatkannya koleksi yang disediakan oleh perpustakaan Universitas Labuhan Batu untuk penyelesaian skripsi bagi para mahasiswa tingkat akhir, realitasnya sangat cocok dengan pemikiran bahwa koleksi perpustakaan perguruan tinggi disediakan secara selektif dengan berorientasi kebutuhan program studi yang didirikan serta diorganisasikan seoptimalnya, sehingga bisa berkemampuan menjamin terwujudnya efektivitas serta efisiensi untuk melayani kebutuhan aktivitas akademik perguruan tinggi sehingga terbukti ULB Perpustakaan telah membantu program studi yang ada di Perpustakaan ULB dalam menyediakan literatur yang dibutuhkan untuk penulisan skripsi mahasiswa.

Kendala Mahasiswa semester akhir dalam pelayanan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu

Pada dasarnya kendala mahasiswa semester akhir dalam pelayanan pencarian bahan pustaka memiliki kendala didalam pelayanan yang ada di perpustakaan universitas labuhan batu pelayanan pencarian bahan rujukan sebagai referensi yaitu sebagian mahasiswa mengerjakan di perpustakaan karena koleksi yang tidak dapat dibawa pulang atau dipinjam, dengan begitu mahasiswa hanya bisa dengan cara difoto sehingga kendala itu membuat

mahasiswa semester akhir tidak terlalu nyaman dengan pelayanan referensi di perpustakaan tersebut dengan begitu peneliti bertanya ke pustakawan langsung melalui wawancara dengan informan semester akhir. Menurut informan 1 yaitu dinda pratiwi selaku mahasiswa semester akhir :

“Kendala mahasiswa semester akhir dalam pelayanan bahan rujukan perpustakaan Universitas Labuhanbatu adalah mahasiswa tidak dapat meminjam dan membawa keluar koleksi penelitian karya ilmiah (skripsi, artikel, dan jurnal) “ Sedangkan menurut informan 2 mengatakan bahwa : “ Sejauh ini belum ada kendala yang diperoleh dari mahasiswa terkait dalam pelayanan bahan rujukan di perpustakaan universitas labuhanbatu ” (wawancara dengan Dinda Pratiwi, 10 Juni 2023, jam 10 WIB di Perpustakaanulb). Sedangkan menurut informan 3 mengatakan bahwa : “ Untuk kendala tidak ada, karna semua sudah tersedia di bagian nya masing-masing guna mengantisipasi para mahasiswa/i tidak salah dalam pencarian rujukan yang dibutuhkan.”

Dari pernyataan diatas penulis dapat mengambil kesimpulan bahwa kendala dalam mencari bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhanbatu terkadang tidak ada dan itupun tergantung mahasiswanya mencari apa yang dia butuhkan jika tidak ada bahan rujukan yang diinginkan mungkin menjadi salah satu kendala. Apabila ada kesulitan pustakawan akan membantu dalam proses pencarian bahan rujukan yang dibutuhkan. Misalnya mengarahkan untuk mencari secara online pada website maupun aplikasi perpustakaan digital yang dapat di akses atau berkunjung langsung pada perpustakaan lain di wilayah kabupaten labuhanbatu.

Berdasarkan hasil wawancara diatas yang dilakukan dapat disimpulkan bahwa sejauh ini tidak ada kesulitan yang dialami mahasiswa dalam pencarian bahan pustaka atau referensi yang mahasiswa butuhkan karena pustakawan akan mengarahkan mahasiswa untuk mengakses di website atau aplikasi perpustakaan digital. Dari beberapa kendala juga Mahasiswa mengerjakan Tugas Akhir di perpustakaan jika koleksi tidak dapat dibawa keluar atau dipinjam dan mahasiswa juga bisa foto penelitian yang mereka butuhkan. mahasiswa semester akhir Mahasiswa mengerjakan Tugas Akhir di perpustakaan jika koleksi tidak dapat dibawa keluar atau dipinjam dan mahasiswa juga bisa foto penelitian yang mereka butuhkan.

Solusi perpustakaan mengatasi kendala pemanfaatan bahan rujukan

Solusi yang dapat mengatasi kendala pemanfaatan bahan rujukan atau referensi di perpustakaan yang dibutuhkan mahasiswa semester akhir perpustakaan memberikan solusi dengan pengadaan buku terbaru dengan berita informasi yang up to date agar memudahkan mahasiswa memanfaatkan bahan rujukan juga bisa dilakukan dengan cara mempromosikan koleksi bahan rujukan. Seperti yang peneliti ketahui dengan mewawancarai dengan salah satu

informan di perpustakaan Universitas Labuhanbatu yang menjelaskan solusi perpustakaan mengatasikendala pemanfaatan bahan rujukan yaitu. Menurut informan 1 mengatakanbahwa :

“Solusi Perpustakaan Universitas Labuhanbatu tentang pemanfaatanbahan rujukan adalah dengan meningkatkan pengadaan buku terbaru dan membantu mahasiswa mencari bahan rujukan sehingga mahasiswa mudah mencari informasi yang mereka butuhkan. Apabila bahan rujukan tidak terdapat di Perpustakaan ULB maka perpustakaan memberi informasi agar mencari di perpustakaan lain maupun taman bacaan.” (wawancara dengan Siti zahara, 28 juni 2023, jam 10 WIB di perpustakaan ulb)

Lalu ditambahkan oleh informan 2 bahwa :

“Solusi yang dilakukan perpustakaan dalam menghadapi kendala pemanfaatan bahan rujukan adalah dengan melakukan promosi dan bimbingan kepada pemustaka terkait bahan rujukan yang mereka butuhkan. Promosi dan bimbingan maupun arahan dilakukan secara langsung maupun online malalui website perpustakaan dan juga melalui sosial media perpustakaan seperti facebook perpustakaan.” Lalu informan 3 memberikanpenjelasan bahwa :

“ Solusi yang di ambil adalah Meningkatkan koleksi buku agar bisamenjadi rujukan Digitalisasi koleksi Memperluas fasilitas perpustakaan Mengadakan donasi buku untuk menjadi referensi/rujukan bagi mahasiswa/i semester akhir.” (wawancara dengan Aisyah Putri, 28 juni 2023, jam 10 WIB di perpustakaan ulb).

Dari pernyataan diatas dapat diambil kesimpulan bahwa solusi yang dilakukan perpustakaan dalam memanfaatkan bahan rujukan yaitu dengan cara meningkatkan pengadaan buku atau koleksi, dengan melakukan promosi melalui facebook ataupun website perpustakaan yang melaluisosial media agar memudahkan mahasiswa semester akhir untuk mencari bahan rujukan yang ada di perpustakaan Universitas Labuhanbatu. Semogadengan adanya solusi yang dilakukan perpustakaan tidak menjadi hambatan untuk tetap menggunakan koleksi untuk mencari informasi. Dengan solusi melakukan peningkatan pengadaan bahan pustaka terbaru dan membantu mahasiswa mencari bahan rujukan sehingga memudahkan mereka mencari informasi yang dibutuhkan, apabila bahan rujukan tidak terdapat di perpustakaan ulb maka perpustakaan memberi informasi agar mencari diperpustakaan lain maupun taman bacaan.

Pembahasan

Menurut Ranganathan *atau Five Laws of Library Science* yaitu, hukum pertama ini menekankan bahwa buku ada untuk digunakan atau dimanfaatkan sehingga koleksi di perpustakaan haruslah terpakai . keterpakaian suatu koleksi juga harus sesuai dengan kebutuhan informasi pemustaka agar seluruh koleksi tersebut dapat berdaya guna. Salah satu kegiatan pokok yang dilakukan mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas

Labuhan Batu yaitu menyajikan koleksi referensi atau bahan rujukan kepada para pemakai atau pengunjung perpustakaan khususnya mahasiswa semester akhir yang sedang mencari bahan referensi. Tujuan perpustakaan menyediakan koleksi referensi atau bahan rujukan untuk membantu para pemustaka perpustakaan menemukan informasi yang dibutuhkan, pelayanan yang baik juga dapat memberikan rasa senang kepada pemustaka karena merasa puas dengan pelayanan pencarian bahan rujukan di perpustakaan pada koleksi referensi atau bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu menurut hal yang dimaksud yaitu kebutuhan pemustaka khususnya mahasiswa semester akhir yang membutuhkan informasi dengan terpenuhinya koleksi yang ada sebagai referensi di perpustakaan Universitas Labuhan Batu.

Pemanfaatan Bahan Rujukan sebagai bahan referensi di perpustakaan Universitas Labuhan Batu

Dari hasil data tentang pemanfaatan bahan rujukan sebagai referensi mahasiswa semester akhir di perpustakaan Universitas Labuhan Batu Pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhan Batu untuk mencari informasi atau referensi yang dibutuhkan oleh mahasiswa terutama pada bagian referensi yang akan digunakan sebagai bahan rujukan mahasiswa semester akhir yang membutuhkan informasi dan menelusuri berbagai bahan rujukan yang ada di perpustakaan Universitas Labuhan Batu. Bahan rujukan atau bahan pustaka untuk menyebarkan informasi biasanya perpustakaan menyelenggarakan berbagai jenis koleksi referensi kepada pemakai. Koleksi referensi merupakan perpustakaan di bawah instansi universitas labuhan batu yang menyediakan informasi untuk menunjang kegiatan mahasiswa semester akhir maka perpustakaan harus mampu memenuhi kebutuhan informasi bahan rujukan yang dijadikan mahasiswa sebagai referensi untuk penelitian yang sesuai dengan apa yang dibutuhkan.

Pemanfaatan koleksi atau bahan rujukan merupakan salah satu cara memberdayakan koleksi bahan pustaka yang ada tergantung dari kebutuhan pemustaka tersebut didalam pencarian dan pemenuhan kebutuhan informasi yang diinginkan, dengan cara dibaca, dipinjam diteliti atau dikaji isinya, serta dikembangkan dan disebarluaskan kepada pemustaka yang lain.

Besar kecilnya manfaat yang diberikan perpustakaan kepada pemustakanya tergantung dari layanannya. Pendapat yang baik akan timbul apabila pelayanan perpustakaan baik terhadap pemustaka. Pemustaka yang memberikan pendapat yang baik maka akan memanfaatkan layanan dalam perpustakaan tersebut, bila pendapatnya buruk, maka mereka tidak akan tertarik mengunjungi untuk perpustakaan. Begitu juga dengan perpustakaan Ulb dari hasil observasi yang dilakukan peneliti perpustakaan ini sangat baik dalam pelayanannya bahkan kepala perpustakaannya dan petugas sangat baik dan ramah dalam membantu

pemustaka yang sedang mencari informasi atau koleksi bahan rujukan yang dibutuhkan. Ruang perpustakaan ini juga sangat luas dan tersusun rapi dibagiannya masing- masing

Berbagai manfaat dapat kita peroleh apabila menggunakan koleksi rujukan, karena koleksi rujukan, sebagaimana diterangkan di atas, memangmuat berbagai macam informasi. Manfaat yang diperoleh dengan menggunakan koleksi rujukan, antara lain berikut ini: Memberikan keterangan atau penjelasan langsung dan mendasar tentang suatu hal yang ingin diketahui, untuk menghilangkan keragu-raguan pengertian mengenai masalah tertentu. Perbendaharaan kata yang dimiliki bertambah; bukan hanya mengetahui suatu kata atau istilah, bahkan kita pun dapat mengerti dasarnya, baik mengenai asal kata/istilah, penggunaan, pengucapan, sejarah, padanan kata, lawan kata itu.

Dapat mengetahui seluk-beluk serta keadaan suatu negara atau tempat-tempat lain di dunia ini bahkan mengenai tempat yang belum pernah kita kunjungi. Dapat mengetahui riwayat hidup tokoh-tokoh terkemuka dan terkenal di dunia, termasuk karya-karya, penghargaan yang mereka dapatkan, pengalaman mereka dan yang paling penting adalah bahwa kita dapat mengetahui kiat mereka mengarungi hidup di dunia. Keterampilan meningkat dalam hal kemampuan menggunakan bahan rujukan sebagai sumber informasi dasar.

Kendala Mahasiswa semester Akhir dalam Pelayanan bahan rujukan di Perpustakaan Universitas Labuhan Batu

Seiring dengan pencarian bahan rujukan yang dibutuhkan mahasiswa semester akhir ada kendala yang dialami pemustaka dalam pelayanan bahan rujukan mahasiswa tidak dapat meminjam dan membawa keluar koleksi penelitian karya ilmiah (skripsi, jurnal, artikel) kesulitan atau kendala terkadang ketika mahasiswa semester akhir dalam pencarian bahan pustaka atau referensi biasanya tidak ada di perpustakaan ulb. Maka perpustakaan akan memberikan saran agar mencari informasi atau bahan rujukan yang dibutuhkan ke perpustakaan lain maupun taman bacaan ataupun pustakawan akan membantu mengarahkan untuk mencari secara online pada website ataupun aplikasi perpustakaan digital yang dapat di akses atau berkunjung langsung pada perpustakaan lain.

Secara umum keadaan perpustakaan pasti memiliki kendala dan kondisi yang lebih memprihatinkan dan sering menghadapi kendala, bila dibandingkan dengan perpustakaan yang lengkap. Kendala-kendala tersebut diantaranya : Tenaga perpustakaan hendaknya lebih dari satu orang, sehingga pengelolaan dan pelayanan perpustakaan lebih maksimal. Namun sebagian perpustakaan tenaga pengelola perpustakaan masih tumpang tindih tugasnya dengan dosen lain. Tetapi yang peneliti ketahui dan telah menanyakan langsung bahwa di perpustakaan ulb petugas perpustakaan memang sudah menetap dan telah mempunyai gelar dan tidak menjadi

dosen dikampus tetapi telah mengolah perpustakaan tersebut.

Perpustakaan sering diartikan hanya sebagai gudang buku yang keberadaannya dirasakan kurang penting, sehingga di beberapa perpustakaan masih disatukan dengan ruangan lain. Media informasinya masih berupa buku, sehingga tidak merupakan sesuatu yang aneh bagi mahasiswa tetapi di perpustakaan ulb ini telah sebagian lengkap koleksi yang dipersediakan sehingga membuat mahasiswa lebih memanfaatkan perpustakaan dengan baik bahkan bahan rujukan atau referensi yang dibutuhkan sangat memadai bahkan sangat baik digunakan mahasiswa ulb.

Solusi perpustakaan mengatasi kendala pemanfaatan bahan rujukan

Solusi yang dilakukan perpustakaan dalam menghadapi kendala pemanfaatan bahan rujukan adalah dengan melakukan promosi dan bimbingan kepada pemustaka terkait bahan rujukan yang mereka butuhkan promosi dan bimbingan maupun arahan dilakukan secara langsung maupun online melalui website perpustakaan dan juga melalui media sosial perpustakaan seperti facebook perpustakaan ulb. Ataupun meningkatkan pengadaan bahan rujukan atau koleksi terbaru dan membantu mahasiswa mencari bahan rujukan sehingga mahasiswa mudah dalam mencari bahan rujukan. Solusi yang dapat diambil yaitu meningkatkan koleksi buku agar bisa menjadi bahan rujukan, digitalisasi koleksi, memperluas fasilitas perpustakaan, mengadakan donasi buku untuk menjadi referensi/rujukan bagi mahasiswa semester akhir.

Solusi ini sangat membantu untuk meningkatkan kelengkapan bahan rujukan atau referensi yang dibutuhkan mahasiswa semester akhir yang sedang meneliti atau tugas yang diberikan oleh dosen. Dengan adanya solusi ini lebih meningkatkan keminiman bahwa mahasiswa akan memanfaatkan perpustakaan dengan kebutuhan informasi yang dibutuhkan mahasiswa semester akhir. Bahan rujukan atau referensi sangat penting untuk mencari informasi yang dibutuhkan bahkan tidak bisa mencari jawaban pertanyaan tanpa adanya bahan rujukan.

Disini dapat diartikan bahwa bahan perpustakaan yang menjadi koleksi erat kaitannya dengan keberadaan dari perpustakaan. Setiap koleksi yang menjadi ketetapan bagi perpustakaan adalah berdasarkan pada maksud dan tujuan lembaga institusinya. Seperti yang telah dibebankan kepada Perpustakaan Nasional RI, koleksi yang dimiliki oleh perpustakaan adalah merupakan aset budaya bangsa yang bisa dimanfaatkan oleh masyarakat luas.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Hasil penelitian ini berjudul Pemanfaatan Bahan Rujukan Sebagai Referensi Mahasiswa Semester Akhir Di Perpustakaan Universitas Labuhanbatu. Dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Pemanfaatan bahan rujukan di perpustakaan universitas labuhanbatu oleh mahasiswa semester akhir adalah untuk mencari informasi atau referensi yang dibutuhkan oleh mahasiswa terutama mahasiswa semester akhir dapat mencari koleksi yang ada di perpustakaan baik berupa buku teks maupun khusus referensi penelitian karya ilmiah seperti skripsi, artikel dan jurnal untuk menyelesaikan penelitian atau tugas akhir yang akan diteliti.
2. kendala mahasiswa semester akhir dalam pelayanan bahan rujukan di perpustakaan Universitas Labuhanbatu adalah mahasiswa tidak dapat meminjam dan membawa keluar koleksi penelitian karya ilmiah (skripsi, artikel, dan jurnal). kendala yang biasanya didalam perpustakaan dalam pencarian bahan rujukan yaitu terkadang tidak adanya bahan koleksi yang diinginkan perpustakaan maka perpustakaan akan memberikan saran agar mencari informasi ke perpustakaan lain.
3. solusi perpustakaan universitas labuhanbatu tentang bahan rujukan adalah dengan meningkatkan pengadaan buku terbaru dan membantu mahasiswa mencari bahan rujukan sehingga mahasiswa mudah mencari informasi yang mereka butuhkan. Apabila bahan rujukan tidak terdapat di perpustakaan universitas labuhanbatu maka perpustakaan memberikan informasi agar mencari di perpustakaan lain maupun taman baca.

Saran

Dari hasil Penelitian yang di dapat, maka ada beberapa saran antara lain :

1. Kepada pihak yang terkait dan terlibat dalam suatu perpustakaan khususnya perpustakaan Universitas Labuhan Batu untuk memperhatikan prosedur pemanfaatan bahan rujukan dalam suatu perpustakaan, sehingga pustakawan bisa mengetahui seberapa banyak yang memanfaatkan bahan rujukan sebagai referensi setiap harinya oleh mahasiswa semester akhir.
2. Kepala perpustakaan hendaknya memperhatikan bagaimana pemanfaatan bahan rujukan atau koleksi referensi di perpustakaan khususnya dalam hal seberapa banyak yang memanfaatkan koleksi referensi dalam suatu perpustakaan, sehingga dua kegiatan inti dari perpustakaan yaitu proses pemanfaatan dan pengetahuan tentang seberapa banyak yang memanfaatkan bahan rujukan sebagai referensi dapat berjalan dengan baik, yang

menghasilkan suatu kegiatan yang berguna bagi pemustaka khususnya semester akhir yang membutuhkan bahan rujukan atau referensi.

3. Kendala-kendala yang ada di dalam suatu perpustakaan, khususnya dalam perpustakaan Universitas Labuhan Batu hendaknya diperhatikan oleh pihak perguruan tinggi sebagai wujud pengaplikasian dari suatu perpustakaan sebagai jantung dari sebuah perguruan tinggi, sehingga kegiatan-kegiatan yang ada di dalam perpustakaan dapat berjalan sesuai dengan apa yang di harapkan.
4. Perpustakaan Universitas Labuhan Batu agar jangan terlena dengan sistem yang ada mengingat di era globalisasi ini koleksi referensi bahan pustaka tidak terlalu di minati para pembaca lebih cenderung mengidentifikasi koleksi pustaka melalui internet yang ada di ponsel atau laptop, maka perpustakaan Universitas Labuhan Batu perlu adanya strategi supaya minat pengunjung dan pemanfaatan bahan rujukan sebagai referensi lebih banyak lagi di perpustakaan dan pemustaka betah di dalam perpustakaan terutama mahasiswa semester akhir yang lebih banyak mengunjungi perpustakaan demi mencari bahan rujukan atau referensi yang mereka butuhkan.

DAFTAR REFERENSI

- Handayani, M. (2021). *Analisis Pemanfaatan Sumber Rujukan dalam Penyelesaian Tugas Perkuliahan Mahasiswa Universitas Terbuka di Banda Aceh*. Universitas Islam Negeri Ar-raniry Darussalam Banda Aceh.
- Saleh, Abdul Rahman. (2014). *Pengertian, Jenis dan Fungsi Bahan Rujukan Tangerang Selatan: Universitas Terbuka*.
- Swastika. (2019). Bab II Landasan Teori. *Journal of Chemical Information and Modeling*, 53(9), 1689–1699.